

# L'ÉCOLE DE LÉMONT

La construction de l'école de Lémont n'est due qu'à l'initiative et aux efforts des habitants de ce hameau.

Eugène THIRIET, dit de Longeroye, fut à l'origine d'une pétition en vue de la création d'une école à Lémont. Conjointement, une collecte parmi les gens de Lémont rapporta 600 francs or (environ 7 000 €). Une délégation de parents d'élèves demanda à être reçue par le Préfet pour solliciter la création de l'école et apporter la somme collectée. Suite à cette rencontre, les services de la Préfecture firent savoir aux habitants de Lémont que, s'ils trouvaient un local, ils auraient un instituteur immédiatement.

Très vite une école fut ouverte chez Nicolas VILLAUMÉ, au lieu-dit « Le Tunnel », dans une ferme du hameau. L'instituteur qui arriva en 1882 se nommait DAUBIÉ. Il avait la responsabilité de 57 enfants. Il n'avait qu'une chambre pour se loger, et sa salle de classe provisoire n'était pas dans un état satisfaisant. Un terrain pour bâtir la future école fut trouvé à Vixard.

Pendant ce temps, les travaux de construction de l'école de Lémont (située en fait à Vixard) s'accéléraient. Les habitants offrirent leur travail et bien des anciens témoignent que leur père ou leurs grands pères ont taillé les pierres de leur maison d'école. Le bureau du maître et la bibliothèque furent fabriqués par le menuisier du hameau. C'est Charles Cuny qui a taillé les 2 bassins en granit et les pierres de la levée du jardin. Ces pierres ont été convoyées par Eugène Thiriet avec son attelage de vaches.

Le 4 mars 1883 fut signé l'arrêté ministériel autorisant la création de l'école et dès la rentrée 1884 une quarantaine d'élèves fréquentaient le nouveau bâtiment. L'instituteur se nommait PIERRON. Il disposait de 5 pièces convenables. Il amena, cette année là, 2 enfants au certificat d'études et fit cours à 17 adultes.

L'école de Lémont n'eut jamais qu'une seule classe mixte. L'école accueillit jusqu'à 60 enfants venant de Lémont, de Chèvre-Roche, du Haut de Crémanvillers, de Vixard et des écarts proches.

Les maîtres d'école de la fin de XIX<sup>ème</sup> siècle furent THUNS (188 ? - 1894) et AUBERT (1894 – 1901). Ensuite vinrent Nicolas GEORGES (1901 – 1912), et Monsieur FADE (1912 – 1921). Pendant la guerre l'école fut tenue par son épouse. M. JACQUEMIN ne resta qu'un an. Il n'en fût pas de même de Melle ABECK (1922 – 1924) et surtout de Marie EMOND qui resta dans ce hameau de 1924 à 1941. A cette date fut nommée Mme MAUPONNÉ – ROURE qui demeura à l'école de Lémont jusqu'en 1969.

La dernière institutrice fût Melle PICARD qui dut abandonner son école en 1976 car elle ne comptait plus que 9 élèves.

Pendant quelques années les locaux furent utilisés par une association de handicapés pour des séjours estivaux. Depuis, ce bâtiment communal est mis à la disposition du club vosgien, à charge pour lui de l'entretenir par l'intermédiaire des « TRUC ». (travailleurs retraités utiles à la collectivité)

*D'après l'association « les amis de la vallée de Cleurie » et des renseignements recueillis auprès d'anciens habitants.*